

UN EDUCADOR EJEMPLAR: LUIS GÓMEZ CATALÁN

/298

La comunidad educativa nacional siente la congoja por la pérdida del distinguido educador, don Luis Gómez Catalán, Premio Nacional de Educación, quien a lo largo de su generosa existencia, supo burlar, un ejemplo imprecedente de entrega a la tarea educativa, el en la expresión del maestro por autonomía, maestro de educadores, supo insuflar en ellos todo su ánimo constructivo, su visión trascendente de los problemas de la educación chilena. Su quiebre fue más allá de nuestras fronteras y en otras latitudes de América Latina impuso el sello de sus afanes docentes.

Al recibir en 1983 el Premio Nacional de Educación y hablando en nombre de los galardonados en esa ocasión, Luis Sánchez Latorre, en Periodismo; Herman Niemeyer, en Ciencias, y Claudio Arrau, en Arte, expresó el profesor Gómez Catalán: "Hablar es pensar, y qué es pensar? Es un diálogo", decía Platón, que el alma tiene consigo mismo sobre lo que procede indagar". En la tarea de averiguar en primer término el origen de nuestra intervención en este solemne acto de homenaje, por una parte, y de gratitud por otra, muestra alegre constatación no ha encontrado otra explicación que los largos años de vida que sobre ella pesan. Creenos, sin embargo, que si los años ni las experiencias alcanzadas autorizan para no distinguir a otras personas con mayores antecedentes y conocimientos que los nuestros para asumir una representación como la que ahora se nos ha conferido, representación que nos honra y que agradecemos de lo más profundo de nuestra alma.

Respecto de la educación chilena manifestó en la misma ocasión: "En verdad, se puede afirmar que Chile desde que aparece en la historia de los pueblos civilizados, como país independiente, manifiesta a través de sus más altos exponentes humanos, una voluntad de educación que reafirma a lo largo del tiempo, a pesar de las interferencias que surgen, de tarde en tarde, de fuerzas sociales respetables, pero que no se alinean con los cambios que impulsa el desarrollo y progreso de la cultura humana. En otro acápite de su intervención señaló: "Las escuelas reflejan la sociedad que sirven. Los fracasos que suelen atribuirse a las escuelas, pueden, por eso, considerarse fracaso de la sociedad misma".

En sus exequias, ante la presencia de numerosos amigos, condiscípulos, discípulos, de su familia, representantes de diversas instituciones a las que perteneció el distinguido educador, expresaron sentimientos de pesar por esta pérdida para el Magisterio de Chile, en representación del Gobierno y del Ministerio de Educación habló el Ministro del ramo Ernesto Schiellebein, y aconsejó: "pero nuestro mayor homenaje, sin embargo, es el que estibamos y estaremos rendiéndole cuando trabajamos para materializar en Chile la educación activa y personalizada, ofrecida a todos, pero especialmente a los más pobres, como don Luis hubiera querido".

Por su parte el Gran Maestro de la Gran Logia de Chile, educador Marino Pizarro Pizarro manifestó: "No quedan muchos, como él, para dignificar por el espíritu la ciencia y el arte en la formación del hombre. No quedan muchos, como él, que todavía sientan el orgullo y la vanidad de ser maestros. La zozobra del mundo exige hoy una apariencia de pseudo y frágil modernismo. No el auténtico; no el que labora con tesonero afán ese antiguo y siempre actual arquitecto de la cultura. Ojalá que la tramoya de la tecnología y el falso cientificismo no dejen por mucho tiempo su huella perturbadora y que permanezca siempre en pie, aun en medio del naufragio, la lección imperecedera de este hombre de verdad".

Que no haya certeza de su espíritu, que su recuerdo sea, desde su ausencia física de ahoz, llama perdurable para quienes sienten, como él, que el hombre vale más que los horribles circunstancias.

Por todo esto y mucho más Luis Gómez Catalán, desde ahora, pasará a ser un símbolo. Significará desde hoy, el sello de una larga generación de educadores por cuya senda va la educación chilena, sin saberlo a veces, porque el sentido de las raíces suelen perderse con facilidad. Será Luis Gómez Catalán muestra de un modo de hacer pedagogía".

El Maestro se ha ido, nos ha dejado un legado de cuya custodia y enriquecimiento somos todos responsables. Ovidente lo contó entre sus valiosos colaboradores y en este espacio le rendimos tributo a su condición de maestro, de amigo, a su bondad y fraternidad.

Un educador ejemplar, Luis Gómez Catalán [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un educador ejemplar, Luis Gómez Catalán [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)